

Analisis Penerapan Akuntansi Pada Usaha Ayam Potong Broiler Di Desa Dukuh Dempok Kecamatan Wuluhan

Dian Martasari

Universitas Muhammadiyah Jember
Email: 04dianmartasari@gmail.com

Diterima: 16 Desember 2023 | Disetujui: 16 Desember 2023 | Dipublikasikan: 16 Desember 2023

Abstrak

Akuntansi akan memberikan beberapa manfaat bagi pelaku UMKM, antara lain: UMKM dapat mengetahui kinerja keuangan perusahaan, memilah dan membedakan antara aset perusahaan dan aset pemilik, mengetahui posisi dana baik sumber maupun penggunaannya, membuat anggaran yang tepat, menghitung pajak, dan mengetahui arus kas selama periode tertentu. Namun, sumber penelitian hanya melakukan pencatatan keuangan secara sederhana yang dilakukan setiap minggu pada saat kegiatan penimbangan rutin terhadap jumlah ekor hidup, berat seluruh ayam, berat bersih (*netto*) dan berat kotor (*bruto*) Dari latar belakang masalah yang telah diuraikan di atas, maka penulis tertarik untuk melakukan penelitian terhadap usaha ternak ayam. Permasalahannya dapat dirumuskan, Apakah penerapan akuntansi pada usaha ayam potong ini sudah sesuai dengan prinsip akuntansi yang berlaku umum Pada usaha ayam potong ini pencatatannya masih kurang lengkap, dimana penerimaan dan pengeluaran dicatat atau diakui pada saat kas diterima dan dibayarkan, Dapat disimpulkan bahwa usaha ini secara umum belum menerapkan konsep dasar akuntansi, Dalam usahanya peternak telah menggunakan konsep periode waktu, karena mereka menghitung laba rugi berdasarkan periode akhir panen. Seharusnya usaha ayam pedaging ini menerapkan dasar pencatatan akuntansi yaitu dasar akrual. Dimana dasar pencatatan akrual adalah mengakui atau mencatat pada saat terjadinya transaksi dan dalam pencatatan akuntansi.

Kata kunci: Bruto, Netto, UMKM, Penerapan Akuntansi, Peternak Ayam Potong

Abstract

Accounting will provide several benefits for MSME actors, including: UMKMs can know the financial performance of the company, sort and distinguish between company assets and owner assets, know the position of funds both sources and uses, make the right budget, calculate taxes, and know cash flow during a certain period. However, the research source only conducts simple financial records which are carried out every week during routine weighing activities on the number of live tails, the weight of all chickens, net weight (net) and gross weight (gross) From the background of the problems described above, the authors are interested in conducting research on chicken farming. The problem can be formulated, Is the application of accounting in this broiler business in accordance with generally accepted accounting principles In this broiler business, the recording is still incomplete, where receipts and expenses are recorded or recognized when cash is received and paid, It can be concluded that this business in general has not applied the basic concepts of accounting, In their business farmers have used the concept of time periods, because they calculate profit and loss based on the final harvest period. This broiler business should apply the basis of accounting recording, namely the accrual basis. Where the basis of accrual recording is to recognize or record at the time of the transaction and in accounting records.

Keywords: *Gross, Netto, UMKMs, Accounting Implementation, Beef Chicken Farmers*

PENDAHULUAN

Indonesia masih sangat bergantung pada pertumbuhan sektor Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) dan sektor ini menjadi faktor kunci dalam perkembangan ekonomi nasional (Hanggraeni, Sulung, Nikmah, & Hapsari, 2017). Peternakan merupakan salah satu subsektor pertanian yang sangat berperan penting untuk kemajuan perekonomian bangsa Indonesia. Perkembangan UMKM baru terlihat dari sisi jumlahnya saja (Qomariah et al., 2021).

Secara umum, khususnya dalam aspek finansial, hanya sedikit UMKM yang mengalami perkembangan dalam hal kinerja keuangannya. Hal ini dikarenakan pelaku UMKM kurang menyadari pentingnya pengelolaan keuangan usahanya. Pencatatan keuangan berperan sebagai alat bantu serta menjadi salah satu aspek penting bagi kemajuan usaha, dan akuntansi (Santoso & Alawiyah, 2021).

Akuntansi merupakan proses sistematis untuk menghasilkan informasi keuangan yang dapat digunakan untuk pengambilan keputusan bagi penggunanya. Peternak yang menjadi narasumber pada penelitian kali ini juga hanya melakukan pencatatan keuangan sederhana yang dilakukan setiap minggu selama kegiatan penimbangan rutin tentang jumlah ekor yang masih hidup, berat seluruh ayam, berat bersih (netto) dan berat kotor (bruto) (Supeni et al., 2023).

Beberapa penelitian sebelumnya juga menemui permasalahan yang serupa yaitu pengusaha UMKM mayoritas masih melakukan pencatatan keuangan secara sederhana dengan menggabungkan pengeluaran usaha dan pengeluaran rumah tangga (Susbiyani et al., 2023). Oleh karena itu penelitian ini bertujuan untuk menganalisis kesesuaian penerapan akuntansi pada usaha ayam potong/broiler di Desa Dukuh Dempok Kecamatan Wuluhan Kabupaten Jember dengan prinsip akuntansi (Fathiah et al., 2021).

METODE PENELITIAN

Penelitian dilaksanakan di sebuah peternakan ayam potong yang terletak di Desa Dukuh Dempok Kecamatan Wuluhan (Qomariah et al., 2022). Data dikumpulkan secara data primer, yaitu data yang dikumpulkan langsung oleh peneliti. Data sekunder adalah data yang tersedia dalam bentuk tertulis yaitu data yang diperoleh dari makalah-makalah online, jurnal, pendapat para ahli, skripsi yang berhubungan dengan perumusan masalah tentang laporan keuangan (Hafidzi et al., 2023).

Data yang digunakan dalam penelitian ini dikumpulkan dengan ijin untuk mewawancarai narasumber serta pengambilan dokumentasi secara langsung di rumahnya tidak jauh dari tempat ayam potong ditanamkan. Saat ini populasi ayam potong di Kabupaten Jember adalah 17.555.486 ekor yang tersebar di berbagai kecamatan. Peternakan ini biasanya menghasilkan 1.000 sampai 1.600 ekor ayam setiap masa panennya (Prastyowati et al., 2021).

Untuk analisis menelaah permasalahan yang di angkat dalam penelitian pada usaha kecil peternakan ayam potong/broiler ini, maka penulis melakukan analisis dan menggunakan metode deskriptif yaitu metode penelitian dengan cara mengumpulkan data. Di kelompokkan agar dapat di analisis berdasarkan teori yang relevan yang berhubungan dengan masalah yang dibahas untuk kemudian diambil suatu kesimpulan (Satoto, 2023).

HASIL

Hasil pengolahan data diperoleh keberhasilan beternak ayam cukup besar, dengan hasil yang cukup besar untuk jangka waktu masa panen 35 sampai 40 hari. Seperti yang dapat dilihat pada Tabel IV.I berikut:

Biaya-biaya dalam Perhitungan Laba Rugi Peternak

NO.	Biaya dalam Buku Kas	Jumlah
1	Populasi Awal	1.600 Ekor
2	Populasi Akhir	1.352 Ekor
3	Tonase	3.000 KG
4	Rerata	2,22 KG
5	Rata-rata Umur	39,18 Hari
6	LB	84, 50 %
7	Total Penjualan Peternak	Rp. 54.858.000
8	Total Pembelian Peternak	Rp. 49.720.000
9	Laba	Rp. 5.138.000
10	Bonus IP Pasar	-
11	Netto Peternak	Rp. 5.138.000
12	Kompensasi Peternak	-
13	Potongan	-
14	Total Pendapatan Peternak	Rp. 5.138.000

Namun, biaya-biaya yang dicatat dalam perhitungan akhir laba rugi belum tepat dan sesuai dengan konsep dasar akuntansi. Karena ada beberapa hal yang belum dicatat lebih rinci seperti harga pakan dan obat yang digunakan secara terpisah (Cahyono & Rachmaniyah, 2020). Fokus dalam pencatatan yang dilakukan setiap seminggu sekali oleh peternak adalah jumlah persediaan serta berat keseluruhan ayam potong dengan cara menimbang seluruh ayam dan mencatat jumlah ayam yang mati selama masa peternakan hingga masa panen (Indarto et al., 2022).

PEMBAHASAN

Laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM dibuat dengan tujuan menyediakan informasi posisi keuangan dan kinerja yang nantinya akan memberikan manfaat bagi para pengguna laporan keuangan dalam mengambil suatu keputusan. Berdasarkan Standart Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM) laporan keuangan terdiri dari 3 unsur, yakni: 1. Laporan posisi keuangan mengenai aset, liabilitas, dan ekuitas dari Perusahaan tersebut selama masa periode seperti Kas, Piutang, Persediaan, Aset Tetap, Utang Usaha, Utang Bank, dan Ekuitas, 2. Laporan Laba Rugi yang menyajikan informasi mengenai semua penghasilan Perusahaan dalam masa periode, seperti pendapatan akhir, Beban Keuangan, dan Beban Pajak, 3. Catatan Atas Laporan Keuangan yang berisi informasi tambahan dan rincian akun-akun tertentu secara relevan, seperti Suatu pernyataan bahwa laporan keuangan telah disusun sesuai dengan ED SAK EMKM, Ikhtisar kebijakan akuntansi dan Informasi tambahan tentang rincian akun tertentu yang menjelaskan transaksi penting sehingga bermanfaat bagi pengguna untuk memahami laporan keuangan (Sanosra et al., 2022).

Dalam ketentuan yang disebutkan sebelumnya, hanya ada beberapa pasal saja dalam laporan keuangan peternak ayam potong ini. Penelitian sebelumnya juga ditemukan kasus serupa (Setianingsih & Nursaidah, 2023). Laporan Keuangan yang ditulis hanya menyertakan akun-akun utamanya saja mengabaikan akun-akun pendamping seperti pencatatan biaya listrik, biaya rumah tangga, biaya operasional, dan biaya lain-lain (Santoso & Aprillianto, 2019). Perbedaan penelitian ini dengan penelitian sebelumnya adalah focus utama serta data yang berhasil didapatkan selama masa penelitian (Hafidzi & Qomariah, 2022). Jika peneliti sebelumnya memfokuskan data jumlah peternak yang melakukan pencatatan akuntansi dengan peternak yang tidak melakukan pencatatan keuangan selama masa beternak tanpa menyertakan data keuangan itu sendiri, peneliti ini menyertakan data keuangan diperoleh dari wawancara bersama narasumber (Qomariah et al., 2016).

KESIMPULAN

Pada Usaha ayam potong pencatatannya masih belum lengkap, dimana penerimaan dan pengeluaran dicatat atau diakui saat kas diterima dan dibayarkan, maka dapat disimpulkan bahwa usaha ini secara umum belum menerapkan konsep dasar akuntansi, pada usaha ini peternak sudah menggunakan konsep periode waktu karena melakukan perhitungan laba rigo berdasarkan pada periode masa akhir panen (Cahyono, 2020). Melihat dari potensi yang ada, jika pencatatan keuangan dilakukan seduai dengan metode-metode yang ada maka hal tersebut akan dapat membantu peternak untuk mengetahui resiko serta keuntungan secara rinci sehingga dapat menjadi pertimbangan lebih matang untuk pelaksanaan beternak ayam potong selanjutnya dimasa mendatang (Qomariah, 2012).

DAFTAR PUSTAKA

- Carl S. Warren, d. (2014). Pengantar Akuntansi – Adaptasi Indonesia. In d. Carl S. Warren, Pengantar Akuntansi – Adaptasi Indonesia (p. 3). Jakarta: Salemba Empat.
- Charles T.Horngren, d. W. (2007). Akuntansi jilid 1 / Charles T. Horngren, Walter T. Harrison Jr; pnerjemah: Gina Gania, Danti Pujiati; editor: Wibi Hardani, Suryadi Saat. In d. W. Charles T.Horngren, Akuntansi jilid 1 / Charles T. Horngren, Walter T. Harrison Jr; pnerjemah: Gina Gania, Danti Pujiati; editor: Wibi Hardani, Suryadi Saat (p. 4). Jakarta: Erlangga.
- Dewi Hanggraeni, L. A. (2017). DETERMINAN KINERJA USAHA MIKRO, KECIL, DAN MENENGAH. DETERMINAN KINERJA USAHA MIKRO, KECIL, DAN MENENGAH, 487.
- Diharti, R. N. (2019, Oktober 01). Analisi Penerapan Akuntansi Pada Usaha Toko Barang Harian di Kecamatan Tenayan Raya Pekanbaru. Analisi Penerapan Akuntansi Pada Usaha Toko Barang Harian di Kecamatan Tenayan Raya Pekanbaru.
- Fatah, A. A. (2018, September 07). ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI PADA USAHA PERABOT DI KECAMATAN PAYUNG SEKAKI KOTA PEKANBARU. ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI PADA USAHA PERABOT DI KECAMATAN PAYUNG SEKAKI KOTA PEKANBARU.
- Indonesia, I. A. (2016). EXPOSURE DRAFT STANDART AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO, KECIL, DAN MENENGAH. In I. A. Indonesia, EXPOSURE DRAFT STANDART AKUNTANSI KEUANGAN

- ENTITAS MIKRO, KECIL, DAN MENENGAH. Jakarta: Ikatan Akuntansi Indonesia.
- Kasmir. (2012). Manajemen Perbankan. Ed. Revisi,11. Jakarta: Pt. Rajawali Pers.
- Kuangan, D. S. (2016). Exposur Draft Standart Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah. In I. A. Indonesia, ED SAK EMKM. Jakarta: Ikatan Akuntan Indonesia .
- Littleton, M. (2002). <http://rahasiaakuntansi.blogspot.com/2010/03/definisi-akuntansi-menurut-para-ahli.html>/diakses pada 21 Oktober 2023.
- MANKIW, G. (2000). Teori Ekonomi Makro (Terjemahan). Jakarta: Erlangga.
- Mulyadi. (2012). Akuntansi Keuangan Menengah Berbasis PSAK. Jakarta: Selemba Empat.
- Pertanian, D. K. (2021). Manfaatkan Kotoran Ayam Jadi Pupuk Organik Padat. Purworejo: <https://dkpp.purworejokab.go.id/manfaatkan-kotoran-ayam-jadi-pupuk-organik-padat#:~:text=Pupuk%20kotoran%20ayam%20sangat%20tinggi,membuat%20kotoran%20cocok%20untuk%20tanah>.
- Rendy Mirwan Aspirandy, N. R. (2021). PENGARUH FINANCIAL KNOWLEDGE, FINANCIAL ATTITUDE DAN INTERNAL LOCUS OF CONTROL TERHADAP PERILAKU MANAJEMEN KEUANGAN. JURNAL EKOBIS: EKONOMI, BISNIS & MANAJEMEN Vol 11 Nomor 1, 151.
- Rivai. (2012). Manajemen Sumber Daya Manusia Untuk Perusahaan. In Rivai, Manajemen Sumber Daya Manusia Untuk Perusahaan (p. 169). Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- S R, S. (2009). Akuntansi Suatu Pengantar. In S. S R, Buku 1 (p. 5). Jakarta: Salemba 4.
- Wahyu Eko Setianingsih, I. K. (2021). Upaya Peningkatan Omset Penjualan Keripik Tempe Berbasis Digital Dan Penyusunan Laporan Keuangan Pada Masa Pandemi. Upaya Peningkatan Omset Penjualan Keripik Tempe Berbasis Digital Dan Penyusunan Laporan Keuangan Pada Masa Pandemi.
- Zuhdi, D. (2011). Pendidikan Karakter. Yogyakarta: UNY Pres.
- Cahyono, D. (2020). Kapasitas Sumber Daya Manusia, Pemanfaatan Teknologi Informasi Dan Pengendalian Intern Terhadap Nilai Informasi Pelaporan Keuangan. International Journal OF Social Science AND Business, 4(1), 116–122.
- Cahyono, D., & Rachmaniyah, A. (2020). Pengungkapan Corporate Social Responsibility dan Kinerja Keuangan Perusahaan Manufaktur Indonesia dan Malaysia. JIA (Jurnal Ilmiah Akuntansi), 5(2), 264–284. <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/JIA/article/view/28852>
- Fathiah, K. S., Martini, N. N. P., Sanosra, A., & Qomariah, N. (2021). The Impact of Competence and Work Environment on Employee Motivation and Performance in The Financial and Asset Management Division. Calitatea, 22(185), 52–63. <https://doi.org/10.47750/QAS/22.185.08>
- Hafidzi, A. H., & Qomariah, N. (2022). The Role of Return on Asset Mediation in Influencing Corporate Social Responsibility on Stock Returns in Manufacturing Companies. Quality - Access to Success, 23(186), 230–236. <https://doi.org/10.47750/QAS/23.186.30>
- Hafidzi, A. H., Satoto, E. B., & Supeni, R. E. (2023). The Effect of COVID-19 Pandemic on Stock Return of Kompas 100 Index. International Journal of Sustainable Development & Planning, 18(1). <https://doi.org/10.18280/ijstdp.180130>

- Indarto, E. W., Imam, S., Sudaryanto, & Qomariah, N. (2022). The effect of brand image and product attributes on customer satisfaction and customer loyalty. *Jurnal Aplikasi Manajemen*, 16(3), 457–466.
- Prastyowati, A. H., Fadah, I., Yulisetiari, D., & Tobing, D. S. K. (2021). The role of academic branding reputation in mediating the effects of marketing communication on interest in choosing private universities (pts) in east java. *Palarch's Journal of Archaeology of Egypt/Egyptology*, 18(4), 3761–3777. <https://www.archives.palarch.nl/index.php/jae/article/view/6894/6630>
- Qomariah, N. (2012). Pengaruh kualitas layanan dan citra institusi terhadap kepuasan dan loyalitas pelanggan (studi pada universitas muhammadiyah di Jawa Timur). In *Jurnal Aplikasi Manajemen* (Vol. 10, Issue 1, pp. 177–187).
- Qomariah, N., Lusiyati, Martini, N. N. P., & Nursaid. (2022). The Role Of Leadership And Work Motivation In Improving Employee Performance: With Job Satisfaction Intervening Variables. *Jurnal Aplikasi Manajemen*, 20(3), 611–631. <https://jurnaljam.ub.ac.id/index.php/jam/article/view/2841/1803>
- Qomariah, N., Nursaid, & Satoto, E. B. (2021). Improving financial performance and profits of pharmaceutical companies during a pandemic: Study on environmental performance, intellectual capital and social responsibility. *Qual.-Access Success*, 22, 154–165. <https://doi.org/10.47750/qas/22.184.20>
- Qomariah, N., Sari, M. I., & Budiarti, D. A. (2016). Perbandingan kinerja reksadana syariah dan reksadana konvensional (pada reksadana saham dan reksadana pendapatan tetap yang terdaftar di BEI periode 2010-2014). *Jurnal Keuangan Dan Perbankan*, 20(3), 417–427. <https://doi.org/10.26905/jkdp.v20i3.273>
- Sanosra, A., Hakim, A. R., Cahyono, D., Qomariah, N., & Thamrin, M. (2022). ROLE OF KNOWLEDGE SHARING AND LEADERSHIP STYLE IN IMPROVING EMPLOYEE PERFORMANCE WITH WORK CULTURE AS AN INTERVENING VARIABLE. *Jurnal Aplikasi Manajemen*, 20(4), 920–937. <https://doi.org/10.21776/ub.jam.2022.020.04.14>
- Santoso, B., & Alawiyah, T. (2021). Service Quality as A Measurement of Customer Satisfaction of Indonesian Sharia Bank Using Important Performance Analysis Method. *International Journal of Social Science and Business*, 5(2), 291–296. <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/IJSSB/index>
- Santoso, B., & Aprillianto, B. (2019). The Needs and Readiness Analysis of Social Audit Implementation in Indonesia. *Assets: Jurnal Akuntansi Dan Pendidikan*, 8(1), 35–46. <https://doi.org/10.25273/jap.v8i1.3399>
- Satoto, E. B. (2023). Boosting Homeownership Affordability for Low-Income Communities in Indonesia. *International Journal of Sustainable Development & Planning*, 18(5). <https://doi.org/10.18280/ijstdp.180506>
- Setianingsih, W. E., & Nursaidah, N. (2023). How Does Hotel Service Innovation Affect Experiential Value and Consumer Decisions to Stay in Hotels? *Jurnal Manajemen Bisnis*, 14(1), 162–178. <https://doi.org/10.18196/mb.v14i1.16601>
- Supeni, R. E., Nurhayati, Puspitasari, N., Wulandari, D., & Sari, M. I. (2023). Does Indonesian businesswomen entrepreneurial orientation of small and medium enterprises (SMEs) matter in their financial performance? *Seybold Rep*, 18, 322–340. <https://doi.org/10.17605/OSF.IO/QKBSZ>
- Susbiyani, A., Halim, M., & Animah, A. (2023). Determinants of Islamic social reporting disclosure and its effect on firm's value. *Journal of Islamic Accounting and Business Research*, 14(3), 416–435.